



## Con jornadas culturales, el INAH conmemorará el 499 aniversario de la fundación de Tlaxcala

- Del 3 al 6 de octubre de 2024, se realizarán conversatorios, exposiciones, conferencias, talleres y actividades artísticas
- También, se proyectarán siete películas de cine antropológico

En 1525, por orden del papa Clemente VII, se erigió la ciudad de Tlaxcala en la Nueva España, por lo cual, este año se celebrará su 499 aniversario con una serie de jornadas culturales organizada por el Municipio de Tlaxcala por medio de la Comisión para la conmemoración de la fundación de la Ciudad de Tlaxcala, México 2024, en colaboración con la Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y el Centro INAH en la entidad.

El instituto participará con un conjunto de actividades académicas y culturales, las cuales comenzarán el 3 de octubre de 2024, a las 10:00 horas, con la inauguración de la exposición *¡Patrimonio vivo de Tlaxcala!*, en el patio central del palacio municipal, la cual se realizó junto con la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), a través del Proyecto Salvaguardia del Patrimonio Cultural Inmaterial de México-[Archivo de la Palabra](#).

La muestra consta de 20 fotografías en gran formato, derivadas del proyecto "Rutas y sendas de seguimiento a las declaratorias y planes de salvaguardia del patrimonio cultural de Tlaxcala", refirió el titular del Centro INAH Tlaxcala, José Vicente de la Rosa Herrera.

En el marco del coloquio "La presencia franciscana en Tlaxcala en los inicios de la evangelización. A 500 años del arribo de 'los doce apóstoles' franciscanos", el INAH participará con la conferencia *La utopía franciscana en la República de Tlaxcallan. A 500 años de su presencia*, que impartirá el investigador Vladimir Montpellier Prado, el 4 de octubre.

Como complemento a la charla, añadió el funcionario, se presentará la exposición fotográfica homónima, en el Ex Convento de San Francisco de Asís, en Tepeyanco, el 5 de octubre, a las 10:15 horas.

El conversatorio "La huella franciscana en Tlaxcala, a 500 años de su llegada al territorio", tendrá lugar el 5 de octubre, a las 11:00 horas en la capilla abierta del





**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



Ex Convento San Francisco de Asís, con la participación del director de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia, Baltazar Brito Guadarrama; los historiadores Carolina Figueroa Torres y Nazario Sánchez Mastranzo, y el arquitecto del Centro INAH Tlaxcala, Gelvin Xochitemo Cervantes.

Durante cuatro días de actividades, el público disfrutará de una muestra de cine antropológico en el parque Xicoténcatl, donde se proyectarán siete películas, entre las que destacan el cortometraje narrado por el investigador emérito del INAH, Eduardo Matos Moctezuma, *La leyenda del nacimiento de Huitzilopochtli* (2023), del videógrafo de INAH TV, Oscar Alvarez Martínez.

Así como el filme *Quinametzin: Tierra de gigantes. Crónica de un hallazgo* (2024), del realizador adscrito a INAH TV, Omar Ramírez Casas, el cual relata las labores del Proyecto de Salvamento Arqueológico del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en el Estado de México, sitio que se convirtió en el yacimiento explorado más grande del país, donde se hallaron restos óseos de animales que cohabitaron durante el Pleistoceno tardío, hace 20,000 años.

En la clausura del evento, se presentará el documental *El mito del dios del maíz* (2021), del historiador Enrique Florescano Mayet (1937-2023), en colaboración con Canal 22, el cual narra el mito del nacimiento, muerte y resurrección de esa deidad, y analiza las virtudes del pueblo campesino y los ritos de la comunidad, desde la antigüedad, hasta nuestros días.

La [cabina radiofónica del INAH](#), que se instalará en el patio central del palacio municipal, invitará a las y los visitantes de esta jornada cultural, a acercarse a sus micrófonos para contar alguna historia, leyenda o anécdota que deseen compartir con los radioescuchas.

En dicho lugar también habrá un stand de libros, publicaciones y reproducciones del INAH, para quienes estén interesados en adquirir alguna de las novedades editoriales u objetos ornamentales. Se ofrecerá hasta 80 por ciento de descuento en publicaciones y 35 por ciento en reproducciones.

Entre otras actividades, cabe mencionar la presentación de 32 imágenes emblemáticas de la entidad, en la muestra *Ciudad de Tlaxcala en postales*, en el Teatro Xicohténcatl, el 3 de octubre, a las 18:00 horas; el conversatorio “El obispado tlaxcalense y la fundación de la ciudad”, el 5 de octubre, a las 11:45 horas; y este mismo día, el taller artesanal de barro bruñido y pintura, en el mercado artesanal, de 12:00 a 14:00 horas.

Para deleitar al público, el coro infantil Voces Yumhu interpretará algunas melodías, el 3 de octubre a las 18:30 horas, en el Teatro Xicohténcatl; la Orquesta Sinfónica Infantil del Estado de Tlaxcala ofrecerá un concierto, el 5 de octubre, a





**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA



las 13:00 horas, y a las 16:00 horas, en el quiosco del parque se organizará un baile de danzón. Todas las actividades serán gratuitas.

